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Cadena perpetua
Axel Tobías Joel Zárate Quiroga
fue condenado a cadena perpetua
por participar junto a un cómplice
Alexis Montaña - que era menor en
ese momento- en el robo agravado
por uso de un cuchillo y el asesi-
nato que cometieron contra el
dueño del rodado, Alejandro Gue-
rra, un joven con discapacidad y
problemas psiquiátricos. Los jue-
ces Silvina Rosso de Balanza, Ma-
ximiliano Blejman y Juan Bautista
Bueno -Sala II, Cámara Penal- tu-
vieron a su cargo el juicio.

Saneamiento
histórico

de un dique
Desde hace unas semanas se lleva a

cabo el operativo de limpieza del dique
Ignacio de la Roza, luego de más de
25 años de su último saneamiento.

Para ver el avance de las tareas, el go-
bernador Sergio Uñac recorrió el lugar.
Esto es para que la infraestructura hí-
drica trabaje al máximo de su capaci-

dad y eficiencia.
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Semana de la lactancia materna
En distintos puntos de la provincia se realiza-

ron actividades para promover la lactancia ma-

terna. La propuesta fue generada desde el

Ministerio de Salud Pública y se implementó

en los distintos centros de salud de San Juan.

Lo que se buscó es concientizar a las mamás

sobre la importancia de amamantar a sus

bebés.

Fiesta de San Cayetano
Cada 7 de agosto, se conmemora el Día de San

Cayetano. Todos los años miles de creyentes de

todo el país concurren a su santuario. En el país

se lo conoce como el santo de los gestores admi-

nistrativos, que ayuda a proveer y proteger el tra-

bajo. Por tal motivo, es también llamado “Padre

de la Providencia” o “Patrono del pan”. En la foto,

la concurrencia de fieles en la capilla de Chimbas.

Convenio con Chile
La Corte Suprema de Justicia de Chile firmó un

convenio de colaboración con la Corte de Justicia

de San Juan, en el marco de la primera visita al

país de autoridades judiciales chilenas. El acuerdo

servirá para el intercambio de experiencias, proce-

dimientos y capacitaciones en materia de planifica-

ción estratégica, gestión organizativa,

modernización e innovación tecnológica.
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Capacitación vial para docentes
En el marco del acuerdo tripartito entre el Minis-

terio de Gobierno, el Ministerio de Educación y la 
Agencia Nacional de Seguridad Vial (ANSV), se 
llevó a cabo una capacitación dirigida a docentes. 
La jornada se llevó adelante en el Salón Cultural 
de Caucete con un importante número de partici-

pantes y la presencia del secretario de Tránsito y 
Transporte, Jorge Armendariz.

Clases suspendidas
por el viento

Este jueves, a primera hora

de la mañana, el Ministerio

de Educación lanzó un co-

municado informando que

se suspendía la actividad

escolar en tres departamen-

tos sanjuaninos por el viento

Zonda. De este modo, no

hubo actividad escolar

en toda la jornada en Calin-

gasta, Iglesia, y Jáchal, en

todos los niveles y modali-

dades, para escuelas de

gestión estatal y privada.

Inseguridad en Caucete
Los comerciantes cauceteros están

preocupados porque en los últimos

quince días diferentes comercios han

sido robados con pérdidas millonarias.

La Cámara de Comercio está evaluando

acciones a seguir, especialmente coor-

dinar con las autoridades policiales

algún sistema que les permita reforzar

la seguridad.





Quién será el jefe de la opo-

sición, la consolidación de

Juntos por el Cambio, el fe-

nómeno Milei y la posibilidad

de que un apellido histórico

vuelva a ser protagonista de

la política. 

E
l próximo domingo, cuando
los sanjuaninos concurran a
las urnas a votar en las

PASO para elegir candidatos a presi-
dente, representante nacional ante
el Parlasur, senador y diputados na-
cional y representante local al Parla-
sur, estará votando mucho más que
por un candidato, estará votando por
quien será el jefe de la oposición a
partir del 10 de diciembre -en el
caso del justicialismo- y estará ratifi-
cando el resultado del pasado 2 de
julio -en caso de que se vote por
Juntos por el Cambio-.

l   l   l

También habrá en juego el tema de
la asistencia a las urnas, con una
tendencia en otros distritos donde
votó el 60 por ciento del padrón. En
San Juan, el 14 de mayo votó el 75
por ciento y el 2 de julio, el 72 por
ciento.

l   l   l

Otra incógnita que se develará re-
cién a la hora del escrutinio defini-
tivo, el grado de penetración del
discurso de Javier Milei.

l   l   l
Y, finalmente, la vuelta de un ape-
llido histórico de la política local po-
dría volver a tener un rol
protagónico: el apellido Bravo.

Pasa a página siguiente
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LAS PASO DEFINEN MUCHO MÁS QUE CANDIDATOS

Todo lo que hay en juego en San Juan
en las elecciones del domingo

El PJ, su interna 

y su futuro
La interna en el justicialismo local es-
tará más vigente que nunca, y lejos de
poder acomodar las cargas, espera el
domingo para poder saber quién es
quién: si al poder partidario como jefe
de la oposición lo detentará Sergio
Uñac o, por el contrario, quedará en
manos de José Luis Gioja.

l   l   l

Con signos más que evidentes de que
la reconciliación no es posible -al
menos por ahora-, Sergio Uñac y José
Luis Gioja se pusieron la campaña al
hombro y recorrieron la mayor canti-
dad de distritos de la provincia. En
estas recorridas, sumar el respaldo de
las juntas departamentales ha sido el
coto de caza.

l   l   l

Es que en marzo del año próximo
habrá elecciones en el PJ para reno-
var autoridades. Cuando el goberna-

dor es del PJ, por una cuestión natural
es quien preside el partido, pero ahora
es distinto, teniendo en cuenta que, con
un justicialismo en el llano, se buscará
construir una oposición fuerte. El tema
es saber quién estará al frente. 

l   l   l

En política, San Juan tiene un raro an-
tecedente. En épocas de gobiernos blo-
quistas, el partido de la estrella nunca
pudo gabar una legislativa, ni siquiera
en 1983 con el retorno de la democra-
cia, cuando se impuso para gobernador
y vice la fórmula Bravo-Ruiz Aguilar,
pero para diputados y senadores nacio-
nales ganó el radicalismo. Lo mismo
ocurrió en 1985, que terminó con la re-
nuncia de Leopoldo Bravo a la goberna-
ción. En agosto de 1987 el bloquismo
se impuso en la provincia con la fórmula
Gómez Centurión-Wbaldino Acosta, y
un mes más tarde perdió las legislati-
vas. Ahora, tras la derrota electoral del
2 de julio, Unión por la Patria buscará
mantener los dos senadores y las tres
bancas en juego para diputados nacio-
nales.
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LAS PASO DEFINEN MUCHO MÁS QUE CANDIDATOS

Todo lo que 
hay en juego...

Juntos por el Cambio

quiere repetir el triunfo
Sacando pecho por el resultado elec-
toral del 2 de julio, cuando se impuso
para gobernador y vice con la fórmula
Orrego-Martín, ahora buscará repetir
la elección y, en lo posible, aumentar
la diferencia obtenida.

l   l   l

Con dos listas compitiendo, una que
partió como favorita y otra no tanto, en
la sumatoria JxC podría llegar a con-
solidar un triunfo importante, siempre
que se dé la lógica donde se vote al
ganador de las elecciones para gober-
nador como forma de brindar repre-
sentantes ante el Congreso. 

l   l   l

Con Marcelo Orrego que expresó su
apoyo a Horacio Rodríguez Larreta,
pero que se ha corrido de la campaña
o no ha querido ser invasivo y ha sido
moderado, se busca no herir suscepti-
bilidades en el sector que apoya a Pa-
tricia Bullrich. En definitiva, la
diferencia no está en al programa, sino
en el cómo ejecutarlo. 

l   l   l

Al final de cuentas, Orrego no olvida
que el será gobernador y si la presi-
dencia recayera en Bullrich o Rodrí-
guez Larreta deberá mantener
relaciones óptimas. 

La vuelta del 

apellido Bravo
En la lista que apoya a Patricia Bu-
llrich, la de precandidatos a senadores
está encabezada por un apellido histó-
rico del bloquismo e hijo del caudillo:
Juan Domingo Bravo.

l   l   l

Alejado hace tiempo de la conducción
oficial del partido y enrolado siempre
en el sector opuesto a la dirigencia
que decide en el partido de la estrella,

Juan Domingo tiene la posibilidad
cierta de poder llegar al senado y
reinstalar allí el apellido que supo ser
clave en negociaciones complicadas,
pero que terminó siendo redituable
para la provincia.

l   l   l

Con Leopoldo Bravo como goberna-
dor, San Juan consiguió un índice de
coparticipación que es envidia de los
mendocinos, que reciben proporcional-
mente mucho menos que nosotros. El
pacto de Olivos, que tuvo como pró-
logo el acuerdo Bravo-Menem para
poder reformar la Constitución Nacio-
nal en 1994. 

l   l   l

La última vez que el apellido Bravo
tuvo un rol clave en la política nacio-
nal, fue el 30 de octubre de 2010,
cuando muere Leopoldo Alfredo
Bravo, en ese momento embajador
ante Rusia. En la provincia, Alejandro
Bravo fue concejal hasta el 10 de di-
ciembre de 2011. 

El rechazo 

para ir a votar
Otro de los temas que se pone en
juego es la cantidad de personas que
asistirán a votar. Si bien San Juan no
quedó fuera del descontento generali-
zado -el 2 de julio votó el 72 por ciento

del padrón, pero si se suman los votos
en blanco seguramente el porcentaje
de personas que no están interesadas
aumenta considerablemente. 

l   l   l

Con estos porcentajes, se puede decir
que un tercio de la población no está
interesada en votar, lo que es de por sí
preocupante. El tema es saber cómo
se distribuirán los dos tercios restan-
tes, si de forma equitativa entre las
dos principales fuerzas o si podría
irrumpir una tercera fuerza.

l   l   l

Esto, en base a que la gran incógnita
es Javier Milei. Si tomamos como base
las elecciones del pasado 14 de mayo,
el sector libertario obtuvo casi un 10
por ciento de los votos. Sin embargo,
el 2 de julio, ese porcentaje se redujo
al 3,8 por ciento, razón por la cual po-
dría decirse que el votante no logró
identificar a ninguno de los candidatos
a gobernador con el discurso de “el
león”.

l   l   l

Ahora, si Milei obtuviera en San Juan
un porcentaje que promedie el 15 por
ciento, quedará en claro que la fuerza
la tiene él y no quienes lo llevaron en
la boleta, que por otro lado fueron des-
conocidos por el propio Milei.  
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Desde el 1 de agosto, el sistema

acusatorio adversarial rige en la

segunda Circunscripción. Nom-

bramientos, alquiler de inmue-

bles y gastos para reformas. 

C
on la puesta en marcha del
Sistema Acusatorio Adversa-
rial en la segunda Circuns-

cripción judicial que incluye a Jáchal
e Iglesia, se puede decir que ahora
ya no hay ciudadanos de primera y
de segunda. 

El nuevo sistema empezó a funcio-
nar desde el primer minuto del mar-
tes 1 de agosto y el espíritu de esta
puesta en marcha es que también
estos departamentos puedan tener
respuesta rápida con una resolución
exitosa ante los hechos ilícitos que
se cometan. 

El Sistema Procesal Penal Acusato-
rio Adversarial fue implementado en
febrero del 2021 en la Primera Cir-
cunscripción Judicial de San Juan,
implicando un cambio de paradigma
procesal. Una de las discusiones
pasaba por si se justifica generar un
gasto de esta naturaleza para un
lugar donde los niveles de delin-
cuencia son bajos, los siniestros via-
les son comunes y los casos de
violencia de género denunciados no
se acercan ni remotamente a los
que se denuncian en la primera cir-
cunscripción. 

Para la Corte, son necesarios cinco
jueces más, los que irán designán-
dose en forma paulatina, al igual
que el número de fiscales, lo que se
resolvió mediante conversaciones
entre el presidente de la Corte y el
Fiscal General. 

Recursos y costos

M
ediante un Acta que firmó
el Presidente de la Corte,
afectó dos edificios al Mi-

nisterio Público Fiscal para dotar
de la infraestructura edilicia, el
mobiliario y la tecnología para el
funcionamiento del nuevo sistema
penal en la Ciudad de San José
de Jáchal.

En un edificio funciona el Ministe-
rio Público Fiscal y una unidad de
la Policía de San Juan, llamado
Fiscalía Norte, y en el otro edificio
funciona la Unidad Fiscal - UFI-
de Abordaje Integral de Niños,
Niñas y Adolescentes Víctimas y
Cámara Gesell, llamado ANIVI
Norte.

La reforma judicial para Jáchal e
Iglesia costó 95 millones de pesos
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SISTEMA ACUSATORIO EN LA SEGUNDA CIRCUNSCRIPCIÓN

Continúa en página siguiente

En el exjuzgado de Jáchal, susti-
tuido por el Sistema de Gestión
Asociada por Oficina Judicial con
Colegio de Jueces, por disposi-
ción de la Corte de Justicia, esta-
rán radicadas las Salas de
Audiencias para sustanciar como
realidad plena los procesos pena-
les, y la Oficina Judicial Penal que
administrará la gestión de los
casos y será la auxiliar esencial
de los jueces, encargados de reci-
bir las casos que los fiscales pre-
senten, y conducir las audiencias
y fielmente resolver.

La Corte de Justicia dispuso para
el Sistema Acusatorio Procesal
Penal en Jáchal e Iglesia la afec-
tación de 24 personas, 15 en ca-
lidad de personal auxiliar, 7

funcionarios y 2 médicos. 

El nuevo sistema empezó a funcionar desde el primer minuto del

martes 1 de agosto.
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La reforma judicial...
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El sistema acusatorio jachallero

cuenta con personal administrativo

extra y ayudantes fiscales para agili-

zar la investigación penal. Las desig-

naciones se hicieron de la lista de

aspirantes que aprobaron el último

concurso de ingreso al Poder Judicial.

En el Poder Judicial ya se encontra-

ban trabajando otras cuatro personas. 

Precisamente en el tema de la planta

de personal es donde radica algún

tipo de controversia, partiendo de la

base de que se aumentó considera-

blemente la planta de personal, que

se estima no será fija, sino que en de-

terminado momento seguirá creciendo

y nadie puede decir a ciencia cierta la

necesidad de nuevas designaciones

para dos departamentos donde el de-

lito tiene números bajos. 

Costos

L
a puesta en marcha para el

nuevo sistema de administra-

ción de justicia para Jáchal e

Iglesia requirió, de arranque, de refor-

mas de inmuebles, compra de mobi-

liario e inversión en tecnología.

Para ello, la Corte llamó a licitación

para ambos gastos. A esto hay que

sumar el gasto de elementos de libre-

ría, informática, cámaras de seguri-

dad, entre otros ítems que sumados

deben arrojar una cifra muy impor-

tante. 

Costos

S
egún la información oficial

emanada desde el propio

Poder Judicial, para poner en

marcha el sistema hizo falta 95,8 mi-

llones de pesos, pero se obvió infor-

mar cuánto cobra cada uno de los

actores del sistema.

$22.4 millones Tecnología -Com-

putadoras, software, sistemas, redes

informáticas, internet; sistemas y tele-

fonía (fija y móvil); grupo electrógeno,

fibra óptica. 

$73.4 millones Infraestructura: -

Edificios: alquileres y refacciones

edilicias (acondicionamiento de los

espacios en los tres edificios -exjuz-

gado, Fiscalía del Norte y ANIVI

Norte- de acuerdo con las necesi-

dades de los nuevos sistemas de

gestión judicial); mobiliarios (adqui-

sición de nuevo mobiliario para el

equipamiento de las oficinas y

puestos de trabajo para acondicio-

namiento de, por ejemplo, Cámara

Gesell, consultorios de médicos y

psicólogos, etc). 

Personal: 30 incorporaciones para

la implementación del Sistema Acu-

satorio en la Ciudad de Jáchal

(entre agentes, funcionarios, médi-

cos, etc.): 26 son nuevos ingresos y

4 personas ya trabajaban en el

Poder Judicial y fueron reasignadas

a nuevos puestos de trabajo.

Estructura

Colegio de Jueces: 

Eduardo Vega

Daniel Castro

Martín Peñafort

Hugo Quiroga

Oficina Judicial

Administradora María Paula Páez

Fiscales

Sohar Aballay

Gastón Mateo Salvio

Ministerio Público Pupilar

Franklin Sánchez

Defensora Oficial

Belén Illanes

Jueces y fis-

cales reco-

rrieron las

nuevas insta-

laciones.

Autoridades judiciales, en el acto de inauguración del nuevo sistema.
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CARENCIAS EN LA SALUD SANJUANINA

Pasa a página siguiente

El dato fue confirmado desde

el Colegio Médico. Desde la

Sociedad de Pediatría hay

preocupación. ¿Cuáles son las

razones de este panorama?

Q
ue los médicos, sobre todo

especialistas, están dejando

el país, es una noticia que

ocupa los principales portales desde

hace un tiempo a esta parte. Que el

sistema sanitario está agrietado por-

que en los hospitales faltan médicos y

algunas especialidades ya no tienen

adeptos, tampoco es una novedad. Lo

cierto es que este es un panorama

que afecta a todo el país y se agrava.

San Juan no es la excepción. La reali-

dad se contrapone a la importante

apuesta que se viene haciendo en

cuanto a infraestructura. En la provin-

cia se inauguró recientemente un

nuevo hospital en Jáchal y se vienen

otros más. Pero, ¿hay médicos sufi-

cientes para la atención de los pacien-

tes?

l   l   l
El escenario fue confirmado desde el

Colegio Médico de San Juan, desde

donde se afirma que además de faltar

especialistas, las obras sociales no

pagan lo que corresponde. Esta reali-

dad que es similar en todo el país

tiene que ver con que los profesiona-

les buscan especialidades más renta-

bles, como aquellas en las que

durante la atención deben emplearse

algún tipo de aparatología.

l   l   l
En cuanto a las especialidades que

más faltan se encuentran Pediatría,

Neonatología y Terapia Intensiva. Esta

realidad va de la mano del factor eco-

nómico ya que los residentes cobran

un mínimo de 190 mil pesos. Por ello,

en vez de realizar una especialización

optan por trabajar en servicios de

emergencias, que son más rentables,

sobre todo si se trata de médicos que

son sostenes de hogar. 

l   l   l
A esto se suma que muchas especiali-

dades requieren más tiempo de forma-

ción pero son menos rentables. Un

dato no menos preocupante es el

tema de las obras sociales, ya que

desde el Colegio Médico afirmaron

que las prepagas se quedan cortas y

los médicos deben cobrar un plus para

llegar al valor ético profesional, que en

el caso de un pediatra es entre 4 mil y

4 mil quinientos pesos. Las prepagas

aporta solo 3 mil pesos y de ahí viene

el cobro del plus.

l   l   l

Por otro lado, la pediatría es una es-

pecialidad compleja porque tiene una

formación larga, que requiere una resi-

dencia de entre 3 y 4 años. Con ritmo

exigente, no permite en general tener

otro tipo de trabajo paralelo y los ho-

norarios de las residencias son bajos.

Este año en la provincia, ingresaron 8

residentes a Pediatría y algunos estu-

diantes cambiaron de especialidad.

Sin embargo, en años anteriores no

llegaron a cubrirse las vacantes y mu-

chos residentes dejaron la carrera a

mitad de camino.

En el país

Y
a a fines del 2022, la SAP (So-

ciedad Argentina de Pediatría)

lanzó un informe con datos

preocupantes. Entre los datos que

consignaron se mencionó que “si todo

sigue como hoy, en un lapso de 5 a 10 

Pediatras, neonatólogos y terapistas, los 
especialistas que más escasean en la provincia

La pediatría es una especialidad compleja porque tiene una formación

larga, que requiere una residencia de entre 3 y 4 años.
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CARENCIAS EN LA SALUD SANJUANINA

Pasa a página siguiente

L
a Unión Argentina de Salud
(UAS), que nuclea a la ma-
yoría de las organizaciones

de medicina privada, reconoce la
crisis de especialistas que se van
de la cartilla. Las especialidades
tienen distintos aranceles y los
montos varían entre las prepagas.
Muchos especialistas deciden que-
darse sólo en la cartilla que les
pague mejor por paciente o pa-
sarse completamente al modo parti-

cular. 

Informó además que las vacantes
de los cupos de especialistas tam-
bién son marcadas en los consulto-
rios externos públicos. En pediatría
la cobertura sólo es del 28,8% en
las posiciones disponibles. En neo-
natología alcanza el 39,8% y en el
resto de las especialidades clínicas
los niveles son muy inferiores al
60%.

años, en Argentina habrá pocos espe-
cialistas de niños y esto ocasionará
una grave crisis en la salud pública.
Somos el único país de la región con
este inconveniente, creemos necesario
llevar adelante un debate y un análisis
de toda la sociedad.

l   l   l
El informe enumeró además algunas
posibles causas del fenómeno:
las condiciones laborales. Así, la alta
carga horaria, la cantidad de años que
demanda la especialización y el plu-
riempleo, aparecen como algunas ra-
zones por las que Pediatría no figura
como prioridad entre quienes estudian
la carrera de Medicina.

l   l   l
Desde la SAP también se alertó:
“Desde hace varios años que venimos
manifestando nuestra preocupación a
las autoridades por la caída en la co-
bertura de los cupos de residencia en
todo el país. En 2021 hicimos un rele-
vamiento y detectamos que el 30% de
residencias no se cubrieron. Este año,
que no está todavía cerrado porque
hay una nueva instancia, los resulta-
dos van a ser peores, son más preocu-
pantes”.

Las estrategias

Ante este panorama, el Gobierno local
comenzó a idear estrategias ni bien
arrancó el 2023. Comenzaron a hacer
gestiones para repatriar especialistas
de otros países y provincias. Además
está muy avanzada la gestión para la
creación de la carrera de Medicina en
la UNSJ.

l   l   l
Hace unos meses se puso en práctica
un plan para buscar 220 médicos para
San Juan, poniendo el foco en los es-
pecialistas. Una decena de estos lla-
mados fueron confirmados. De todos
modos, desde Salud Pública afirmaron
que a pesar del esfuerzo, este número
no es suficiente para cubrir el faltante
de especialistas infantiles.

La contracara 

de las obras

En el último año, la infraestructura en

el área de la Salud creció en la pro-
vincia. Sin embargo, la dificultad que
deberán enfrentar estos nuevos hos-
pitales es la falta de recurso hu-
mano.

l   l   l
A fines del año pasado inauguraron
la ampliación del Hospital Marcial
Quiroga. Se trata de 7 mil metros
cuadrados que cuenta con servicios
de alta complejidad. En 2021 se
inauguró el hospital de 25 de Mayo y
un año más tarde, el Hospital Gene-
ral Julieta Lanteri. Luego llegó el
turno del Centro de Medicina Nuclear
Pet/CT. En los últimos meses le tocó

el turno al nuevo Hospital San Roque
que se encuentra en Jáchal, que es el
tercer nosocomio más grande de la
provincia.

l   l   l
También avanza el Hospital Tomás
Perón en Iglesia, y el Cantoni en Ca-
lingasta. En diciembre del año pasado
se realizó la licitación para el nuevo
Hospital Alfredo Rizo Esparza, en An-
gaco,  un proyecto que posee una in-
versión de $1.500 millones de pesos,
que poseerá 4986,75 metros cuadra-
dos de superficie. Ya están avanzados
los hospitales de San Martín, Los Be-
rros y Caucete.

Crisis de especialistas

El Hospital San Roque, de Jáchal, fue inaugurado en abril pasado. 
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“El pediatra depende exclusivamente

de la consulta para poder sobrevivir”
-¿El faltante de pediatras es una re-

alidad nacional?

-Sí, la faltante de pediatras en la pro-
vincia es una realidad nacional y tam-
bién se ven afectados varios países
del mundo. Esto no ha pasado de un
día para el otro, se viene dando desde
hace ya muchos años. Hay artículos
desde el año 2015-2016 que en paí-
ses por ejemplo como España no se
alcanzaba al número mínimo de pedia-
tras para la población que se encon-
traban. Esto es algo que se ha visto
agravado después de la pandemia por
múltiples motivos. Uno de ellos, la
complejidad de los casos, la aparición
de enfermedades que se creían que
ya estaban controladas, también la
aparición de pacientes pediátricos con
enfermedades crónicas que hasta no
hace mucho tiempo no sobrevivían y
que al sobrevivir actualmente cual-
quier intercurrencia viral o cualquier
patología que para otro chico puede
ser banal en estos pacientes es
mucho más grave. Estos pacientes ne-
cesitan una atención más compleja
que los pacientes, que el paciente di-
gamos sano previamente.

-¿Qué pasa en la provincia?

-San Juan es una provincia más en
todo el país, estamos pasando por la
misma realidad, en Mendoza, en San
Luis, en el sur, este, en la misma pro-
vincia de Buenos Aires. Realmente
hay una faltante de pediatras y San
Juan no es la excepción a esa a esa
realidad.

-¿Cuáles son las posibles causas

de esta situación?

-Las causas son múltiples, muy com-
plejas. Por empezar, hay menos médi-
cos. Los chicos eligen cada vez
menos la medicina como carrera y
dentro de los estudiantes de medicina.
También pediatría no es una de las
que más se eligen por múltiples facto-
res. El pediatra tiene que tener ciertas
condiciones de vocación y de dedica-

ción y que no todos los especialistas
la tienen, no todos los médicos. Es
una especialidad muy demandante. El

pediatra, aparte de las horas de con-
sultorio o las guardias, sigue conec-
tado a sus pacientes por vía virtual o
telefónica. La consulta médica no está
reconocida económicamente igual que
en otras especialidades. 

El pediatra depende exclusivamente
de la consulta para poder sobrevivir.
No tenemos prácticas, no tenemos in-
tervenciones quirúrgicas. Eso hace
que, al no ser la consulta un valor tan
reconocido económicamente, no
atraiga a los estudiantes o a los médi-
cos jóvenes al momento de elegir una
carrera que les permita a ellos crecer
económicamente y también profesio-

CARENCIAS EN LA SALUD SANJUANINA

TERESITA HERRERA-SOCIEDAD DE PEDIATRÍA DE SAN JUAN

“
El impacto que genera la

enfermedad de un niño en

una familia es mucho mayor

que el que genera la 

enfermedad en un adulto 

y por lo tanto de ahí la 

importancia del pediatra.

”
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“El pediatra 

depende...”

CARENCIAS EN LA SALUD SANJUANINA

TERESITA HERRERA

“
El impacto que genera la

enfermedad de un niño en

una familia es mucho

mayor que el que genera

la enfermedad en un

adulto y por lo tanto de ahí

la importancia del pediatra

en una familia. 

”

nalmente. También hay que destacar

que es una especialidad como todas,

pero necesita una permanente actuali-

zación y estas capacitaciones corren

a costa del propio profesional. Nadie

se hace cargo o nos sponsorea al mo-

mento de hacer una capacitación o de

una formación. Es una necesidad, te-

nemos que estar actualizados para

poder brindar una atención de calidad.

-¿Puede aportar profesionales la fu-

tura carrera de Medicina en la

UNSJ?

-La carrera de la Universidad Nacional

me parece que puede aportar un mon-

tón. Es necesaria, pero también tene-

mos que generar cosas que atraigan a

los médicos jóvenes, a elegir esta es-

pecialidad. Quiero recalcar que no

pasa solo por lo económico, sino por

un montón de motivaciones a dife-

rente nivel, mejorar los ambientes de

trabajo, ofrecer condiciones de aten-

ción a los niños que sean las adecua-

das y generar un ambiente profesional

que pueda permitir el crecimiento pro-

fesional. 

La responsabilidad está sobre todo,

puesta ahí, no es solo crear la posibili-

dad de generar médicos, sino también

generar o elevar sus condiciones la-

borales.

-¿Se sabe cuántos pediatras faltan

en San Juan?

-Quiero aclarar que la especialidad en

la pediatría ha sido, la pediatría san-

juanina siempre ha sido reconocida

como una de las mejores del país. Tu-

vimos la primera residencia de pedia-

tría del país, se creó en San Juan.

Siempre ha sido muy reconocida y

hemos tenido profesionales del más

alto prestigio al mismo nivel que la ca-

pital o que otros países del mundo.

El tema de los pediatras que faltan en

la provincia, nosotros como Sociedad

de Pediatría no tenemos acceso a

esos números. Esas estadísticas las

maneja realmente el Ministerio. Lo

que en general se estipula a nivel

mundial es alrededor de un pediatra

cada mil habitantes. Hay países desa-

rrollados que no alcanzan este nú-

mero. Es una falencia mundial la falta

de pediatras.

No todos los pediatras de San Juan

participan de la Sociedad de Pedia-

tría. Nosotros representamos a un

grupo de aproximadamente en total

300 socios, de los cuales en actividad,

hay alrededor de 250 aproximada-

mente. Ese es el número de socios de

la Sociedad de Pediatría de la filial en

San Juan.

-¿Cuántos pediatras se necesitarán

para los hospitales en construc-

ción?

-No sabemos cuántos pediatras se

van a necesitar, porque no sabemos

cómo está pensada la organización

desde la cuestión laboral. No estamos

al tanto de cómo está organizado el re-

curso humano, pensada o diseñada la

atención en los nuevos hospitales. Si

todos van a tener pediatras, si van a

haber médicos de atención pediátrica,

de atención primaria y para atender ur-

gencias o cosas de baja complejidad.

De ahí se derivarán a los centros de

mayor complejidad. Creemos que eso

puede ser la mejor estrategia, la de

que los pediatras bien formados estén

en los centros de mayor complejidad y

que los médicos de atención primaria,

o de atención generalistas, estén en la

periferia.

-¿Cómo impacta en la sociedad esta

falta de pediatras?

-El impacto que genera la enfermedad

de un niño en una familia es mucho

mayor que el que genera la enferme-

dad en un adulto y por lo tanto de ahí

la importancia del pediatra en una fa-

milia. El pediatra en esas condiciones

tiene que estar preparado para conte-

ner, para explicar, para dar respuesta,

no solo al niño o niña sino a sus pa-

dres y al resto de la familia, pasando a

ser quizás el profesional de mayor im-

portancia en ese momento de la fami-

lia, el médico de la familia. Porque el

impacto de una enfermedad en un

chico, ni que hablar de las enfermeda-

des más graves, es altísimo. Por eso

es muy preocupante la carencia de pe-

diatras en la provincia. Desde la Socie-

dad de Pediatría estamos abiertos a

todo tipo de diálogo.

Viene de página anterior

Las gestiones para la creación de la carrera de Medicina en la Universi-

dad Nacional de San Juan están avanzadas.
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LA FINTECH PIDE CONCURSO DE ACREEDORES

En San Juan, unas 500 personas 
invirtieron en Wenance
No se puede calcular el

monto invertido. Uno solo

puso 10 millones de pesos a

30 días. Cuando explotó el

escándalo, a través de una

gestión extrajudicial pudo re-

cuperar. Qué pasará con el

resto de los inversores.

W
enance es una fintech na-
cida en la Argentina que
basaba su negocio en en-

tregar préstamos o financiar compras
de motos o electrodomésticos a
clientes del segmento sub-bancari-
zado y de riesgo mayor al promedio,
a los que entregaba créditos a tasas
elevadas. Es una empresa regulada
por el BCRA, es un proveedor de cré-
dito no financiero.

Dicha financiera captaba inversores a
los que les pagaba intereses muy
altos, 140 por ciento anual, y con
esos fondos otorgaba créditos para el
consumo, también a tasas altas.
Vende y cobra créditos, y esos crédi-
tos los utilizados para securitizar títu-
los que administra Promotora
Fiduciaria. Es garante de los pagos
que Promotora Fiduciaria hace a los
inversores.

Son 9 mil los inversores de todo el
país, de los cuales alrededor de 500
son sanjuaninos y todos preocupa-
dos por el futuro de la financiera, ya
que la semana pasada presentó el
concurso preventivo de acreedores.
Hay una deuda de intereses por tres
fideicomisos privados por 500 millo-
nes de pesos. 

De los 500 sanjuaninos que invirtie-
ron, alrededor de 100 están en trata-

tivas de cobro en forma

extrajudicial. Uno de ellos, Carlos

Pereyra, invirtió 10 millones de

pesos en junio y ya llegó a acuerdo
para recuperar el capital.  

-¿Estuviste en contacto con Ale-

jandro Muszak?

-Logré contactarlo a través de terce-
ros y me reuní con él en las oficinas
que tiene en Vicente López, en Bue-
nos Aires. Es una empresa que
viene trabajando desde el 2016, en-
tiendo que la situación lo desbordó,
pero no advierto, hasta ahora, que
haya una estafa, no se dan los re-
quisitos del Código Penal para con-
figurar este delito. 

-¿Por qué llega a esta situación?

-Insisto, lo desbordó la situación fi-
nanciera, ha estado cumpliendo du-
rante seis o siete años, te prestaban
un capital y de acuerdo con la
plaza, que en algunos casos era el
140 por ciento. Si vos invertías un
capital de 10 millones, se ofrecía un
capital determinado a préstamo por
tres meses y al cuarto mes se pre-
guntaba si iba a renovar. 

-¿cómo era el circuito?

-Con lo producido de esa renta
mensual, de esa mesa de dinero,
llevaban fondos a otra mesa de di-
nero y prestaban plata ahí. Pasa

que los tomadores de esos créditos
no han estado pagando y empeza-
ron a no poder satisfacer a esa gran
mesa de dinero. 

-¿Cuánto invirtió la primera per-

sona a la cual representaste?

-Invirtió 10 millones de pesos a
treinta días, fue el 5 de junio y la
cuota vencía el 5 de julio. Se venía
rumoreando de que iba a pasar
esto, por eso y enviamos intimacio-
nes en San Juan y a la gerencia de
Cuyo. 

-¿Hubo respuesta?

-En su desesperación terminó reco-
nociendo de que no había forma de
que se cobrara. Ahí me contacto
con Muszak, logramos un acuerdo y
el día 8 de julio transfirió 10 millones
de pesos a mi cliente. Hay otras
personas que han seguido co-
brando a través de un arreglo extra-
judicial. 

-¿Hay delito de estafa?

-No hay delito de estafa, ni otros de-
litos porque estamos hablando de
vencimiento muy cercanos.

MAXIMILIANO PÁEZ DELGADO – ABOGADO INVERSORES 

“No hay delito de estafa”

(Foto gentileza Diario Huarpe)



La localidad jachallera se encuen-

tra camino a Huaco. Es dueña de

paisajes impactantes y por ello se

transformó en el destino ideal para

los amantes de la naturaleza.

N
o hay señal de celular, pero

eso poco importa porque el

canto de los pájaros de distin-

tas especies, es suficiente para aca-

parar toda la atención. Por momentos

da la sensación de ingresar a otro pla-

neta con formas extrañas, colores lla-

mativos, vegetación abundante,

cascadas que sorprenden. Así es La

Ciénaga, el paraje jachallero que se

encuentra a 25 kilómetros de San

José de Jáchal y a 179 kilómetros de

la ciudad sanjuanina.

La Ciénaga es escenario de cerros

multicolores, cuevas naturales, teso-

ros geológicos y tiene al río Huaco

como guía. Se la conoce como el pa-

raíso para los amantes de la geología

y la paleonotología. Además es como

un aula a cielo abierto para investiga-

dores y estudiantes, porque conver-

gen en su paisaje formaciones

geológicas en las que pueden admi-

rarse todos los procesos que dieron

origen al planeta. Por otro lado, en La

Ciénaga encontraron huellas de una

manada de titanosaurios del período

cretácico. 

Las formaciones rocosas son tan lla-

mativas que la gente del lugar hasta

les puso nombre y se convirtieron en

la atracción de los visitantes. Así, se

puede ver a simple vista se puede ver

“el sillón del gigante” o “el gusano”. 

Este lugar es ideal para hacer camina-

tas y paseos en bicicleta. Los sende-

ros están bien señalizados y hay

circuitos para todos los gustos. Desde

Turismo también organizan especies

de excursiones porque es el escenario
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LUGARES DE SANJUANINOS

El sillón

del gigante.

La Cienaga, paraíso de pájaros,
geoformas y dinosaurios

apto para realizar avistajes de aves.

Hay un camping y en los últimos tiem-

pos también comenzó a verse empren-

dimientos inmobiliarios destinados al

turismo.

Los senderos de trekking están marca-

dos y por ellos se atraviesa varias veces

el río. Uno de los parajes más impactan-

tes es el llamado “Colinas Nevadas”,

sitio elegido para la foto de rigor.

Por otro lado, el sitio también tiene su

contenido histórico y cuenta con carte-

Continúa en página siguiente

lería que da más información. Está la

vieja escuela que data de 1909. Años

después, en la década del 1960, el

edificio se construyó sobre la ex Ruta

Nacional 40. La Capilla Nuestra Se-

ñora del Carmen fue construida en la

década de los ‘60 tras con piedras traí-

das desde la Cuesta de Huaco y de la

cantera Agua de los Burros. La pri-

mera misa la dio el Padre Illanes,

quien originalmente tenía en un altar

de su casa la imagen de la Virgen del

Carmen.

Las geoformas de La Ciénaga.
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El río atraviesa

el corazón de

La Ciénaga.

Zona protegida

Por el peligro de depredación y
hasta la caza furtiva es que se de-
claró al lugar Área Protegida. Este
sector abarca una superficie de
9600 hectáreas. Esto es porque la
zona reúne valores destacables
desde el punto de vista paisajístico
y particular riqueza geológica. De
este modo, la ley provincial n. º
7640 del año 2005 que estableció
la protección del área, destaca la
necesidad de preservar el ecosis-
tema de toda acción humana que
resulte un riesgo potencial para el
patrimonio natural de la región.

Por ello, en este lugar hay un des-
tacamento de guardaparques que
depende de la Secretaría de Am-
biente de la provincia.

Mucho más que rocas

La conformación del lugar permite
que la observación y el estudio de
sus características geológicas se
realicen con relativa facilidad. Por
este motivo, algunas publicaciones
califican a la región de La Ciénaga
como “un aula a cielo abierto”. 

En alguna medida, la formación
tiene características similares a Is-
chigualasto, reunidas en una super-
ficie de menor tamaño.

El sitio muestra formaciones ex-
puestas de rocas sedimentarias y
otros estratos cuya antigüedad
parte del paleozoico inferior. Por
otro lado, en algunos sitios, se han
encontrado fósiles
de helechos y moluscos del
período ordovícico, datados en 400
millones de años.

Paraíso al alcance
de la mano

La vegetación es también un im-
pacto a la vista. Abundan los alga-
rrobos blancos y negros, chañares,
retamos, tuscas y varios tipos de ja-
rillas. Se puede encontrar además

chilcas, palo azul y una gran variedad
de hierbas aromáticas como el inca-
yuyo y el poleo. Esto se conjuga con

Continúa en página siguiente

La Cienaga, paraíso...

el paso del río que atraviesa el cora-
zón del paraje.

Los

morteri-

tos.

“Colinas

nevadas”.

Cómo llegar

Se puede llegar a
La Ciénaga

desde San José de
Jáchal, llegando a
la intersección de
Ruta 40 y 456, diri-
girse a la localidad
de La Falda, to-
mando Ruta 59. Se
pasa por el dique
Cauquenes, por
Boca de la Que-
brada y se llega al
paraje. También se
puede ir desde
Huaco, cuesta
arriba.
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Concierto de sonidos

Los pobladores de la zona la

consideran un “santuario de

aves” por su riqueza ornitológica.

Por ello, el avistaje es una de las

actividades que caracterizan el

lugar en el que abundan el

biguá, el jote cabeza colorada.

Además hay cinco variedades de

patos, habita allí el picaflor co-

meta.

Así, los pequeños pájaros canto-

res están ampliamente represen-

tados. Se ha registrado la

presencia de ejemplares de cor-

tarramas, suirirí amarillo, zorzal

chiguanco, benteveo común,

verdón y pepitero de collar, entre

muchos otros. 

Las aves de la libertad

Además del avistaje que pueden

realizar los visitantes, este sitio

se transformó en el elegido para

realizar rehabilitación de espe-

cies que estuvieron en cautiverio

para su posterior liberación. Por

lo que es moneda corriente que

en el llamado Mirador de Huaco,

se realicen liberaciones de hasta

cóndores.

Las aves son rehabilitadas en la

“jaula voladora” que la Secreta-

ría de Ambiente posee en el área

protegida. Esta jaula posee el

espacio suficiente para que las

aves ejerciten sus alas; una vez

ahí, reciben alimento balanceado

a base de semillas y vitaminas. 

Después de cierto tiempo,

cuando el ave recupera la fuerza

en sus alas, su plumaje y tiene

una recuperación general, se en-

cuentra en condiciones de ser li-

berada.

En San Juan la captura y caza

de animales de la fauna autóc-

tona está prohibida por el Código

de Faltas y la Ley 606-L, consi-

derando a la misma    como un

delito.

Viernes 11 de agosto 2023

La Cienaga ...
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ética laboral responsable, buscando el

bien común y el servicio a los demás, y

manteniendo viva la confianza en la pro-

videncia divina en medio de los desafíos

y cambios que se presenten en nuestra

vida laboral y personal.

Marcelo Rodríguez

Marcelo30rodriguez@gmail.com

CARTAS A EL NUEVO DIARIO
Usted puede hacernos llegar sus cartas de las siguientes formas:

Por fax: a los teléfonos 4212441 - 4213658 o 4215056.

Por e-mail a la dirección: elnuevodiario@sinectis.com.ar  /  info@nue-

vodiariosanjuan.com.ar

Personalmente en Santa Fe 236 (O) - Capital

Las cartas no deben exceder de las 20 líneas. El Nuevo Diario se

reserva el derecho de resumirlas. Aquellas que se refieran a per-

sonas en particular deben ser acompañadas por fotocopia del do-

cumento de identidad del remitente.

Cartas del Lector
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Nuestro patrono del trabajo

cáncer de ovario, hipertensión y enferme-

dades cardiovasculares.

Lic. Alicia Balmaceda

balmacedaperez@gamil.com

Sr. Director:

Con el objeto de crear conciencia acerca

de su importancia y estimular al bebé en

sus primeros meses de vida, el Programa

Provincial de la Lactancia de la provincia

y en conjunto con todos los hospitales y

centros sanitarios provinciales, realizaran

numerosas acciones a lo largo de la pri-

mera semana de agosto.

Esto es porque la lactancia materna tiene

numerosos beneficios para la salud del

bebé, entre otras cosas. La lactancia ma-

terna es la forma óptima de alimentar a

los bebés, ya que proporciona los nutrien-

tes que necesitan de forma equilibrada, al

tiempo que protege frente a la morbilidad

y la mortalidad debido a enfermedades in-

fecciosas.

Por otro lado, los niños amamantados tie-

nen un menor riesgo de mal oclusión den-

tal y la investigación ha demostrado que

existe una relación entre la lactancia ma-

terna y mejores resultados en las pruebas

de inteligencia.

Además, la lactancia materna también

ayuda a mejorar la salud materna, ya que

reduce el riesgo de cáncer de mama,

La importancia de la lactancia materna

Sr. Director:

El pasado 7 de agosto se celebró el Día

de San Cayetano, más conocido como el

patrono del trabajo. Hubo misas y proce-

siones en todo el país y San Juan no fue

la excepción. En este sentido, es mo-

mento de reflexionar sobre el tema.

San Cayetano, también conocido como

San Cayetano de Thiene, es venerado

como el patrono del trabajo, el pan y la

providencia. Su vida y legado nos ofre-

cen una valiosa reflexión sobre la impor-

tancia del trabajo, la solidaridad y la

confianza en la providencia divina.

Nació en Italia en el siglo XV y se des-

tacó por su dedicación al servicio de los

más necesitados y su incansable labor

en favor de los trabajadores y los desfa-

vorecidos. Fundó la Orden de los Teati-

nos, una congregación religiosa

comprometida con la asistencia a los po-

bres y con la promoción de una vida cris-

tiana más cercana a los preceptos

evangélicos.

En nuestra sociedad contemporánea,

donde a menudo se valora más el éxito

material y el afán de lucro que el bienes-

tar y la dignidad de las personas, la fi-

gura de San Cayetano nos invita a

reflexionar y revalorizar el trabajo como

un medio para alcanzar la plenitud hu-

mana y la solidaridad como un camino

hacia una sociedad más justa y fraterna.

Así, al honrar a San Cayetano, podemos

encontrar inspiración para cultivar una
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Romina Luna

Amanda Hortencia Rojo

Cecilia Yornet: licenciada en Comunicación

Social y docente universitaria

Juan Gabriel Meglioli: Juez de Primera

Instancia

Andrés González

Enzo Muñoz: periodista

Rosa Nuñez

Facundo Merenda: conductor y periodista

Carina Guerrero: diseñadora gráfica

María Orihuela

Graciela Carrizo: profesora de Psicología

Mercedes Pérez

Cintia Nuñez

Osvaldo Enrique “Cacho” Parietti: téc-

nico electromecánico

Macarena Claudeville Lloveras 

Roger Fernández

Laura Romera

Judith Kalin

Sofía Michele Hachem Conte Grand

Mauro De la Cruz: chef

Luisa Amelia Echegaray: empleada en

Municipalidad de Zonda

Pedro Jesús Olivares: director de Armonía

FM

Ana Saavedra de Mercado

Karen Elizabeth Malla Manrique

Carlos Nelson Scarso: médico

Víctor Eduardo Carvajal

Rosa Cristina Maldonado Marini

Mariana Soledad Escales Olivera

Florencia Negri Irimia

Pedro Carricondo

Analía Beatriz Morilla

Diego González Pontoriero: veterinario

Joaquín Manuel Pickelny Quiroga

Juan José Orrego: intendente de Santa

Lucía

Facundo Velárdez

Fabio Gusberti: ingeniero

Verónica Poblete

Alejandro Larrea: licenciado en Administra-

ción de Empresas

Cristian Unda: emprendedor turístico

Enrique Lucero

Mery Pedraza

Silvana Poblete

Bautista Agustín Cortez Robles

Juan Antonio González Taverna

María Guadalupe Acevedo

Valeria Molina Valeri

Angel Ignacio Gil Licata

Ana Laura Guerrero Zungri

Tatiana González Sevilla

Candelaria Molina Morell

Ricardo Conte Grand: abogado, juez

Ricardo Daniel Soria Zuliani: empleado en

el Tribunal de Cuentas

Luis Osvaldo Sassul

María Celina Infante

Silvina Delia Baldi López: kinesióloga

Alfredo Bettio Strigel: asesor comercial en

Estudio 3 Constructora

Jorge Brizuela

Luis Javier Muñoz: locutor

Maximiliano Moreira

Fany Dominga Heredia

María Milagro Pantano Sández

José Eduardo Morales Quiroga

Carlos “Palito” González: empresario gas-

tronómico

Gladys Orellano

Javier Diaz

Diego Gilyam 

Cristian Guglielmone

Ramón Eduardo Lueje: médico

Marcelo E. Miranda Marini: abogado

Fabiana Madcur: contadora, empresaria

Marcelo Rívas: comunicador social

Sebastián Ferrada

Christian Juan Martínez

Yolanda Oviedo

Paula Campusano Castro

Dora Yolanda Moreno: abogada

David Margucho 

Zaira Betiana Bacur

Griselda Nuñez

Roque Elizondo: médico, jefe del Departa-

mento de Medicina Sanitaria

Roberto Madueño: licenciado en Adminis-

tración de Empresas

Silvana Raquel Claro

Claudia Angelina Becerra

Gabriela Muñoz

Guillermo Miodosky

Francisco “Pancho” Bustos

Susana Acosta

Oscar Olmedo: productor de publicidad

Carlos José Bogni

Carlos Herrera: médico

Facundo Albarracín: tatuador

Olga Corbalán: licenciada en Comunica-

ción Social

José “Pepe” Cano: empresario gastronó-

mico

Mario Bertazzo: publicista, fotógrafo. Pro-

pietario de Doble Zeta producciones

Cecilia Rodríguez Sirera: docente

Claudia Sisterna: ingeniera

CUMPLEAÑOS

José “Pepe”

Cano: 

empresario 

gastronómico

Paula 

Campusano

Castro

Cecilia Yornet: li-

cenciada en Co-

municación

Social y docente

universitaria

Marcelo Rívas:

comunicador 

social

Silvina Delia

Baldi López: 

kinesióloga

Macarena 

Claudeville 

Lloveras 

Pedro Jesús 

Olivares: 

director de 

Armonía FM

Verónica Poblete

Juan José

Orrego:

intendente de

Santa Lucía

VIERNES 11 LUNES 14

MARTES 15

MIÉRCOLES 16

SÁBADO 12

DOMINGO 13

JUEVES 17





Dialoguitos telefónicos

“En San Juan hay pobreza,

pero hay turismo y la gente

sale a comer”

José “Pepe” Nieto – Cura párroco de San Cayetano

—¿Qué opina sobre los dichos del arzo-

bispo de Buenos Aires respecto a la po-

breza y la inflación?

—Si bien es cierto lo que dice monseñor,

también es cierto que hay un montón de

gastos superfluos, hay dinero en la gente.

Lo demuestro con el alto porcentaje

de turismo que hay en el país.

—Pero hay gente que no

llega a fin de mes, que no

viaja o no sale a comer.

—Yo lo respeto porque es la

autoridad de la Iglesia, pero

también me gusta ver otra

óptica, porque acá en San

Juan, por ejemplo, no ha

cerrado ninguna lomo-

teca y hay récord de

autos cero kilómetros

vendidos.
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“Comprar medicamentos

en quioscos pone en

riesgo la salud”

Mauricio Barceló – Presidente

Colegio Farmacéutico

—¿Cuándo se incrementó la venta

de medicamentos en quioscos?

—El fenómeno de la venta irregular cre-

ció durante la pandemia y San Juan no

fue la excepción, por eso ahora

desde el colegio advertimos del

peligro de la compra sin receta,

que puede traer serias conse-

cuencias para la salud del en-

fermo.

—¿Dónde radica el peligro?

—Esos remedios no cuentan con

el respaldo de un profesional far-

macéutico, no se puede acreditar

su origen, procedencia, vencimiento ni conserva-

ción porque, en algunos casos, incluso deman-

dan de frío para no perder sus propiedades

curativas.



Dialoguitos telefónicos

“La obra del nuevo penal se

ha readecuado”

Julio Ortiz Andino – Ministro de Obras y

Servicios Públicos

—¿Qué va a pasar con el nuevo
penal?
—La obra del Penal de Matagusa-

nos se ha readecuado en función

de nuevas solicitudes de la

Secretaría de Seguridad.

Ya está concluido ese

nuevo proyecto, se ha au-

mentado en una importante

cantidad de celdas.

—¿Qué pasa con los va-
lores?
—Ya hemos acordado

también prácticamente los valores con la UTE

que está trabajando. Vamos a dejar todo por

escrito y a partir de septiembre u octubre se

reinician las obras en el Penal.

Marcelo Álvarez – 
Presidente del Foro de Abogados

“Los abogados han tomado
bien usar para la Justicia el
edificio 9 de Julio”
—¿Cómo cayó la decisión de usar el edi-
ficio 9 de Julio hasta que se construya la
ciudad judicial?
—A mi criterio, es una buena decisión y mis

colegas han tomado bastante bien la pro-

puesta, los colegas siempre quisieron

cumplir toda la actividad en estos dos

edificios, tanto el 25 de mayo como el 9

de Julio.

—¿Se opusieron a la construc-
ción en la exCavic?
—Cuando comenzaron los pro-

yectos iniciales en la exCavic, por

ahí no tuvo apoyo por la zona donde

estaba situada, la lejanía del lugar y

demás. Pero después del año pa-

sado, cuando se anunció lo del pro-

yecto frente al hipermercado,

tuvo una muy buena recepción,

por los accesos y demás.
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Dialoguitos telefónicos
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—¿Cuál es la posición sobre

política exterior de Patricia

Bullrich?

—Nosotros tenemos los mis-

mos valores que Estados Uni-

dos, que Europa, que Australia

y que Japón y en buena me-

dida como la India y tenemos

intereses a defender en

China, nos hubiera gustado

construir una relación más po-

tente con Rusia, pero lo que

hizo con Ucrania patear el ta-

blero.

—¿Qué se debe hacer con el dólar?

—Es absolutamente indispensable le-

vantar el cepo porque si no la Argen-

tina no tiene destino.

Federico Pinedo – Coordinador de

equipos JxC

“Hay que levantar el cepo

al dólar”

—¿Qué pasa con los números en Raw-

son?

—Tenemos algunas cuentas en el que están

acabando los saldos presupuestarios y por

eso se decidió recortar en aquellas

áreas que se puede hacer y en

otras directamente se definió no

hacer contrataciones nuevas ni

compras.

—¿Qué se dejó de comprar?

—Por ejemplo, dejamos de

comprar artículos de librería,

como las resmas de papel. Así

es que les pedimos a los em-

pleados que restrinjan el uso

o que reutilicen los usados.

“Dejamos de comprar 

artículos de librería por 

falta de presupuesto”

Guillermo Laría – Secretario de

Hacienda de Rawson





Éramos tan pobres

—¿Cómo está la situación en la municipalidad de

Rawson con el tema presupuesto?

—Partamos de la base de que no hay presupuesto

aprobado para este año, se están manejando con el

del año 2022, obviamente con el ritmo inflacionario

que hay, las partidas empezaron a faltar.

—¿Viene complicada la situación?

— Es así, ya el propio secretario de Hacienda recono-

ció que se están implementando recortes, tales como

no se compran resmas de papel, les pidieron a los

empleados que lleven su propio papel.

—Si es así, ¿qué puede llegar a pasar con los

sueldos?

—Están en peligro, no se sabe si podrán afrontar el

compromiso de agosto, por eso es que el intendente,

Rubén García, pidió al Concejo Deliberante una am-

pliación de presupuesto.

—¿Se la concedieron?

—Primero le han pedido que diga en qué va a usar

esos fondos, aclarando que no le ponen trabas a la

gestión del intendente, sino que solo buscan claridad

en los números. Por el momento, el pedido está en

comisión, ahora el jefe comunal deberá respaldar el

pedido de ampliación de partidas. 

La agenda de los políticos vs.
la de la gente

—¿Así que todos los frentes decidieron suspen-

der los cierres de campaña previstos?

—Es así, se solidarizaron con lo ocurrido en Lanús, el

crimen de Morena, la menor de 11 años que murió

como consecuencia de los golpes recibidos tras el

robo que sufrió a manos de motochorros. 

—¿Cómo debe leerse esto?

—Muy simple, hasta ahora la agenda de los políticos

ha estado muy alejada de la agenda de las necesida-

des de la gente. Mientras Cristina se pelea con Al-

berto, Rodríguez Larreta con Bullrich, la gente

reclama que la plata no le alcanza, la inflación la

acosa y la inseguridad la mata.

—¿Tuvo que pasar esto para que se dieran

cuenta?

—No sé, sería muy triste que así hubiese sido, pero

estuvieron rápidos de reflejos para poner un freno a

las cosas del mundo de los políticos. 

—En San Juan también impactó lo decidido por

las agrupaciones a nivel nacional.

—Es así, tal vez por temor a que los sanjuaninos se

enojaran con ellos, o por sugerencia de la dirigencia

nacional, lo cierto es que todos los cierres de cam-

paña se suspendieron. 

SOBREMESA
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Rubén García se quedó sin plata en el municipio y le pide al Concejo Deliberante una ampliación presu-

puestaria. El mismo Concejo que no le aprobó el presupuesto 2023, ahora le pide que respalde con docu-

mentación el pedido que hace. Los sueldos de agosto, en peligro. 
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